



Grupos armados en el Sahel

Actores y participantes
de un conflicto
enquistado



IDHUS
Instituto para el Desarrollo
de Sociedades Humanas

Por **Andrew Lebovich**, investigador del Consejo Europeo de Relaciones Exteriores.

Título original: *Mapping armed groups in mali and the Sahel* © 2019
Traducción al castellano y actualización: Instituto IDHUS

Introducción



Desde 2012, Mali se ha enfrentado a una sucesión de conflictos violentos. La rebelión tuareg y la posterior ocupación yihadista del norte de Mali en ese año revelaron varias fisuras en la sociedad y la gobernanza que, aunque no son nuevas, se han agravado con el tiempo. La salida del gobierno de más de la mitad de la superficie del país y la presión ejercida sobre las zonas locales por la competencia por los recursos, la proliferación de armas y las ideologías enfrentadas han exacerbado los conflictos internos de Malí, pautas que también se han reproducido en otros lugares.

La intervención francesa bajo la Operación Serval en enero de 2013 desalojó a los grupos yihadistas de las ciudades de Malí, pero no los eliminó. Se escabulleron y reorganizaron, volviendo a atacar a la misión de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas establecida en Malí, la MINUSMA, así como a las fuerzas malienses y francesas y a objetivos civiles en la capital, Bamako, e incluso más allá de las fronteras de Malí. La

firma de los acuerdos de paz en Argel en junio de 2015 no mejoró sensiblemente la situación.

La MINUSMA ha sido la mayor misión de mantenimiento de la paz de la ONU en el mundo, establecida por el Consejo de Seguridad en su resolución 2100 del 25 de abril en 2013 para estabilizar el país tras la rebelión tuareg de 2012, pero los esfuerzos por restaurar la autoridad del Estado han flaqueado, los grupos yihadistas han crecido y se han extendido a Burkina Faso y partes de Níger, y los conflictos locales también han estallado de formas nuevas y mortíferas. Esta operación duró hasta el 31 de diciembre de 2023, cuando las tropas de la MINUSMA abandonaron completamente el país.

Cualquiera que intente comprender el panorama de los conflictos armados en Malí y en el Sahel en general se enfrenta a una vertiginosa serie de retos. El primero es que estos conflictos a menudo se solapan. Los conflictos entre diferentes comunidades sociales y étnicas, entre grupos yihadistas y el gobierno, y entre diferentes grupos armados no suelen tener fronteras claras. Otro reto es que en la región operan numerosos grupos armados, a veces con objetivos y territorios diferentes y a veces compartidos. Incluso las fronteras entre grupos armados "yihadistas" y "no yihadistas" son a menudo poco claras. Existen denuncias creíbles de cooperación entre grupos armados aparentemente no yihadistas y yihadistas. Los combatientes suelen ir y venir entre todos los tipos de grupos, en función de la geografía o las circunstancias locales. Esta fluidez ha dado lugar a frecuentes acusaciones de que, tanto los grupos progubernamentales como de antiguos separatistas o no yihadistas, han colaborado con diversos grupos yihadistas. Dados los continuos cambios en la situación política y de seguridad de la región, cualquier intento de cartografiar esta multitud de grupos es, por naturaleza, inexacto.

Podemos decir que los grupos yihadistas buscan en gran medida reimponer su versión de la ley islámica y expulsar a las fuerzas extranjeras en Malí y el Sahel en general, al tiempo que intentan capitalizar las tensiones comunales y el resentimiento contra los gobiernos locales para implantarse con mayor seguridad. También participan en conflictos locales y en ocasiones se han presentado como protectores de las comunidades locales frente a los ataques, ya sean tuareg en el norte o fulani (denominados localmente *peul*) en regiones más centrales. En cuanto a los demás grupos, a veces representan intereses locales o comunales, mientras que otros promueven objetivos políticos más amplios, como la

independencia o la autonomía generalizada en el norte de Malí o nuevos modos de gobierno y estructura comunal menos jerárquicos.

A continuación, ofrecemos una visión general de estos grupos y sus áreas de actuación, teniendo en cuenta que no se trata de una descripción exacta ni exhaustiva. Se centra en Malí y afecta al Sahel en general, aunque excluye al Estado Islámico en la Provincia de África Occidental (ISWAP, por sus siglas en inglés), más conocido como Boko Haram, que actúa en la región del lago Chad.

La participación de los grupos armados en el proceso de paz ha sido un asunto tumultuoso, debido a los problemas de los propios acuerdos, los numerosos actores e intereses diferentes implicados en todas las partes del conflicto y la cuestión de los propios grupos yihadistas y si pueden o deben ser incluidos en un eventual acuerdo de paz.

Los firmantes de los acuerdos de 2015 son el gobierno maliense, una alianza de milicias progubernamentales conocida como la *Plateforme* (su nombre oficial es *Plateforme des Mouvements du 14 Juin 2014 d'Alger*), y la Coordinación de Movimientos del Azawad (CMA), una coalición de grupos que incluye a árabes étnicos y tuaregs, aunque también se incluyen en estos grupos a miembros de otras comunidades. Pero se han producido varias escisiones desde la firma de los acuerdos y los grupos de la *Coordination des Mouvements de l'Entente* (CME), así como otra facción del *Mouvement pour le Salut de l'Azawad* (MSA), han exigido su inclusión en el proceso. Varios otros grupos armados y milicias han exigido acceder a algunos de los beneficios del acuerdo, en particular a los programas de Desarme, Desmovilización y Reintegración (DDR) que garantizarían beneficios económicos y posiblemente la reintegración en las fuerzas de defensa y seguridad de Malí para algunos combatientes.

Las instituciones de los acuerdos también han sido escenario de disputas y violencia por parte de grupos yihadistas y no yihadistas. Aunque las autoridades provisionales -órganos de gobierno locales temporales creados por los acuerdos para ayudar a restablecer los servicios básicos en las regiones del norte- cuentan con representantes de la mayoría de los grupos armados, han tardado en funcionar y se quejan regularmente de escasez de dinero, formación y apoyo. Del mismo modo, el *Mécanisme Opérationnel de Coordination* (MOC), destinado a reagrupar a los combatientes para un eventual proceso de DDR, ha sufrido retrasos y contratiempos en Gao, Kidal y Tombuctú. En Gao, un devastador

bombardeo del campamento en enero de 2017 mató a decenas de combatientes, mientras que en Tombuctú Jama'at Nusrat al-Islam wa al-Muslimeen (JNIM) se atribuyó el asesinato del comandante del MOC del CMA allí, Salem Ould M'Begui, en septiembre de 2018.

El gobierno y los grupos armados signatarios han discrepado en varias cuestiones relacionadas con el DDR y la reforma del sector de la seguridad. Por ejemplo, aún no se ha llegado a un acuerdo sobre los rangos militares que se otorgarán a los oficiales que desertaron durante la rebelión, ni sobre el número final de combatientes que se integrarán en las fuerzas armadas. Tanto el CMA como la Plateforme han suspendido en distintos momentos su participación en partes del proceso en protesta por las decisiones tomadas o no por el gobierno. La CMA ha insistido especialmente en cuestiones de reforma política, incluidas las promesas de los acuerdos de aprobar una reforma constitucional y nuevas leyes de descentralización.

En respuesta a las quejas del Consejo de Seguridad de la ONU sobre la lentitud en la aplicación de los acuerdos de paz, la ONU y el gobierno de Malí han acordado una estructura de "DDR acelerado" para ayudar a poner en marcha la reintegración de desertores y excombatientes. Los 1.800 combatientes que lo seguirán inicialmente -que acabarán incluyendo a miembros de grupos armados ajenos a las partes firmantes- deberán someterse a un proceso de registro acelerado, un breve periodo de formación militar y cívica en el sur de Malí y, a continuación, el redespiegue al norte como parte de un "Ejército Maliense Reconstituido". Sin embargo, las fases iniciales de un programa como el DDR en el centro de Malí no dejan claro cómo funcionarán, a quién reclutarán o si los antiguos yihadistas podrán participar.

Grupo de apoyo al islam y a los musulmanes (Jama'at Nusrat Al-Islam Wa al-Muslimeen, JNIM)



JNIM, una coalición paraguas de grupos alineados con Al Qaeda, anunció su existencia en marzo de 2017 en un comunicado en vídeo en el que aparecían los líderes de las partes que la componen - Ansar al-Dinal-Qaeda en el Magreb Islámico, al-Mourabitoun y Katibat Macina.

Encabezado por el líder militante tuareg Iyad Ag Ghali, JNIM ha establecido desde entonces un brazo mediático independiente y reivindica regularmente la autoría de ataques en todo Malí. Se atribuyó el ataque de enero de 2019 en el que murieron diez miembros de las fuerzas de paz de la ONU en Aguelhoc, recientes ataques devastadores contra bases del ejército maliense en Dioura y Guiré, y varios ataques contra las fuerzas de seguridad, así como contra otros grupos armados en Níger y Burkina Faso.

En términos generales, el objetivo del JNIM es expulsar a las fuerzas extranjeras de Malí e imponer su versión de la ley islámica. Mantiene su lealtad a Al Qaeda y pretende extender el alcance de los grupos yihadistas en la región. Aunque los componentes del JNIM actúan de forma

relativamente autónoma, no han dejado de reafirmar su pertenencia al grupo paraguas.

El líder de otro grupo, Katibat Macina, Amadou Kouffa, en particular, ha confirmado constantemente la importancia de Iyad Ag Ghali para el movimiento y para cualquier posible negociación con ellos. A pesar de las graves pérdidas sufridas a manos de las fuerzas francesas, el JNIM sigue operando en todo Malí y en Burkina Faso y Níger, llevando a cabo ataques complejos, asesinatos y atentados con artefactos explosivos improvisados (IED) contra las fuerzas de la ONU, malienses y francesas.

Ansar Al-Din



Iyad Ag Ghali, líder central de la rebelión de 1990 en Malí, formó Ansar al Din a finales de 2011. El grupo surgió rápidamente en torno a un núcleo de tuaregs *ifoghas* y antiguos compañeros de Ag Ghali, y acabó recibiendo apoyo de Al Qaeda en el Magreb Islámico (AQMI). Rápidamente se convirtió en una importante fuerza militar durante la rebelión. Reivindicó la autoría del atentado de Aguelhoc de enero de 2012, en el que murieron 153 soldados malienses.

Ansar al-Din mantuvo una posición de poder en colaboración con AQMI (Al-Qaeda en el Magreb Islámico) durante la rápida ofensiva para hacerse con el control del norte de Malí. El grupo gobernó en gran medida Kidal y estuvo muy presente en Tombuctú junto a AQMI durante la ocupación yihadista de 2011.

La Operación Serval de Francia barrió a Ansar al-Din, junto con sus aliados, de las ciudades del norte de Malí, pero el grupo siguió activo. Kidal y su región circundante, hasta la frontera con Argelia, siguieron siendo un centro de su actividad. El grupo llevó a cabo y sigue llevando a cabo ataques contra las fuerzas francesas, de la ONU y malienses antes y desde la creación del JNIM. Aunque Ansar al-Din sigue estando orientada en torno a Kidal, con una composición que se cree que es en gran medida tuareg e ifoghas kidalíes, tanto ella como Iyad Ag Ghali desempeñaron también un papel importante a la hora de ayudar a federar a Malí y a los grupos yihadistas de la región, lo que condujo a la formación del MJNI.

Al-Qaeda en el Magreb islámico (AQIM)



AQMI surgió a raíz de la guerra civil argelina. El grupo, formado en 1998 con el nombre de Grupo Salafista para la Predicación y el Combate (GSPC), rechazaba las tendencias más violentas y exclusivistas del Grupo Islámico Armado (GIA) y pretendía centrarse especialmente en ataques

contra objetivos militares y gubernamentales. El GSPC también trató de ampliar su presencia en el Sáhara en busca de oportunidades para diversificar sus fuentes de financiación y encontrar nuevas zonas de operaciones, adiestramiento y, en última instancia, reclutamiento. Al principio, este esfuerzo estuvo dirigido por Mokhtar Belmokhtar, un antiguo miembro del GIA que había luchado en Afganistán y que pertenecía a una comunidad de árabes saharauis, los Chaânba. Las autoridades afirmaron que Belmokhtar murió en un ataque aéreo en Libia en 2016, aunque AQMI nunca confirmó públicamente su muerte y fuentes de inteligencia regionales afirman que podría seguir vivo.

El GSPC juró oficialmente lealtad a Al Qaeda en 2006 y se convirtió en AQMI a principios de 2007. El GSPC y AQMI marcaron la primera presencia yihadista transnacional real en la región, y han tratado de crear, a través de las relaciones locales, la gobernanza básica y la presión militar, un espacio duradero en el que operar y, en ocasiones, gobernar el territorio. Aunque AQMI ha reclutado ampliamente y ha operado en todo el Sahel, hoy en día son más fuertes en Malí, y son especialmente fuertes en las regiones de Kidal y Tombuctú.

El GSPC se convirtió en una presencia más arraigada en el sur de Argelia y el norte de Malí en particular, y sus primeras operaciones de secuestro comenzaron en 2003. El GSPC también perpetró su primer atentado en la región, en Mauritania, contra la base militar de Lemgeity en 2005. A principios de 2007, perpetraba atentados en Argelia, al tiempo que seguía implantándose en el tejido social del norte de Malí a través de vínculos matrimoniales y comerciales, así como, cada vez más, mediante el reclutamiento local. Sus operaciones de secuestro continuaron durante la ocupación del norte de Malí y posteriormente, y representaron una parte significativa de la financiación del grupo, a pesar de los persistentes rumores de que el grupo se beneficiaba en gran medida del contrabando de estupefacientes o cigarrillos.

A pesar de la escisión entre AQMI y el Movimiento por la Unidad y la Yihad en África Occidental (MUJAO) en octubre de 2011, AQMI siguió desempeñando un papel importante en el gobierno del norte de Malí en 2012. Su presencia era especialmente fuerte en Tombuctú. Desde la Operación Serval, AQMI ha reconstituido sus unidades tras una serie de pérdidas, incluida la muerte del comandante de Katibat Tarek Ibn Ziyad, Abu Zeid, en combates con fuerzas francesas y chadianas en 2013. Siguió llevando a cabo graves ataques contra las fuerzas de las Naciones Unidas,

francesas y malienses hasta la fundación del JNIM, y mantuvo una fuerte presencia entonces y posteriormente en Tombuctú y al norte de la ciudad, así como desde Anefis hasta Kidal y la frontera argelina. AQMI también ha llevado a cabo una serie de atentados en Bamako, así como en Costa de Marfil y Burkina Faso, bajo los auspicios de al-Mourabitoun, que volvió al redil de AQMI en 2015. AQMI ha sufrido importantes pérdidas recientemente, como la muerte de su emir saharauí y cofundador del JNIM, Yahya Abou el Hammam, en una operación francesa al norte de Tombuctú. Sin embargo, sigue teniendo una presencia significativa, sobre todo en la región de Tombuctú, y mantiene su capacidad para llevar a cabo operaciones.

Movimiento por la Unidad y la Yihad en África Occidental (MUJAO)/Al-Mourabitoun



El MUJAO se separó de AQMI en octubre de 2011, tras las acusaciones de que AQMI estaba demasiado dominada por comandantes árabes y las críticas a sus métodos de yihad. Desde el principio, el MUJAO tuvo una orientación claramente saheliana, enmarcando su lucha en términos de yihads históricas libradas en la región en el siglo XIX y

promoviendo abiertamente su reclutamiento de africanos sahelianos y subsaharianos. El MUJAO controló Gao durante la ocupación, pero siguió manteniendo contactos con AQMI y Ansar al-Din. En agosto de 2013, el MUJAO y su mando militar bajo el árabe de Gao Ahmed Ould Amer (Ahmed al-Tilemsi, asesinado desde entonces por las fuerzas francesas) se unieron al Katibat al-Mulathimeen y al Katibat Mouwaqun bi dima ("*los que firman con su sangre*") de Mokhtar Belmokhtar para formar al-Mourabitoun, una referencia al imperio almorávide que irrumpió en el Sáhara en la época medieval y acabó conquistando gran parte del norte de África y España.

El MUJAO se escindió en 2015, y parte de sus combatientes se unieron al Estado Islámico en el Gran Sáhara bajo el mando de Adnan Abu Walid al-Sahraoui, mientras que el resto permaneció en al-Mourabitoun y acabó uniéndose al JNIM. Un dirigente de Al Mourabitoun formó parte del grupo fundador del JNIM, Hassan al-Ansari, combatiente árabe del valle de Tilemsi, al norte de Gao. Fue abatido cerca de la frontera argelina por las fuerzas francesas en febrero de 2018, junto con algunas otras figuras importantes del JNIM.

Al-Mourabitoun ha llevado a cabo algunos de los atentados a mayor escala de AQMI y, posteriormente, del JNIM. El grupo está especializado en ataques complejos contra objetivos "blandos", como el hotel Radisson Blu de Bamako en noviembre de 2015, el Cappuccino Café y el HOTEL TK de Uagadugú en enero de 2016, y en Grand Bassam en Costa de Marfil en marzo de 2016. Pero también ha atacado bases militares reforzadas, como el atentado contra el Mécanisme Opérationnel de Coordination (MOC) de Gao en enero de 2017, en el que murieron decenas de personas.

Katibat Macina



Este grupo, dirigido por Amadou Kouffa y miembro fundador del JNIM, es uno de los grupos armados yihadistas más activos de Malí en la actualidad. Kouffa era un imán conocido en el centro de Malí por su predicación y piedad a finales de la década de 2000, cuando se radicalizó posiblemente tras haber conocido a Iyad Ag Ghali a través del movimiento Da'wa, nombre local de la Tablighi Jama'at. Se unió a Ansar al-Din en 2012 y comenzó a reorganizarse para librar una lucha más concertada en la región central de Mopti.

Katibat Macina, a la que originalmente se hacía referencia en los informes de prensa como Front du Libération du Macina, comenzó a operar más públicamente a partir de 2015, cuando reivindicó un atentado contra el hotel Byblos de Mopti, atentado también reivindicado por al-Mourabitoun. Durante este tiempo, mantuvo vínculos con Ansar al-Din, aunque estos no se formalizaron hasta 2015 e incluso entonces no lo hicieron plenamente hasta la creación del JNIM.

En 2016, Katibat Macina comenzó a operar más seriamente en el delta del Níger, una zona rica en agricultura. Desarrolló una parte importante de sus actividades de divulgación en torno al descontento de las poblaciones peul locales, la falta de justicia en la zona y las tensiones sociales que también contribuyeron a alimentar el reclutamiento yihadista allí en 2012. Se enfrentó a una importante oposición local debido a la dura interpretación de la sharía que pretendía imponer y a los esfuerzos por

restringir las celebraciones tradicionales vinculadas a los pastores que llevaban a sus animales al otro lado del río en busca de pastos. No obstante, en 2017, la suavización del enfoque y el creciente conflicto comunal entre las comunidades peul y los grupos de cazadores tradicionales y milicias locales contribuyeron a crear un entorno más propicio para el grupo. Desde entonces, Katibat Macina se ha implicado cada vez más en estos conflictos, además de aumentar el número de ataques contra las fuerzas de las Naciones Unidas en Malí central y las fuerzas malienses, ocupando diferentes partes de Mopti y también llevando a cabo ataques más al sur y al oeste, en las regiones de Segou, Koulikoro, cerca de la frontera con Mauritania, y también en zonas alrededor de Banamba, más al sur.

Ha ocupado en repetidas ocasiones ciudades de Mopti y sigue operando ampliamente a pesar de la presión maliense, de la ONU y, cada vez más, de Francia. Funcionarios franceses afirmaron que un asalto de las Fuerzas Especiales francesas a una aparente base de Katibat Macina en noviembre de 2018 mató a Kouffa, solo para que Kouffa apareciera en un video poco después, demostrando que seguía vivo.

"Katibat Sèrma" y Katibat Aaa



Según fuentes locales y observadores internacionales de seguridad, estos grupos son en gran medida agrupaciones autónomas de combatientes asociados al JNIM. Uno de ellos estaba dirigido

anteriormente por un miembro de la Guardia Nacional maliense e Imghad Tuareg Almansour Ag Alkassoum (cuyas iniciales constituyen la "AAA"), y el grupo ha seguido operando ampliamente entre las ciudades malienses de Douentza, Boni y Hombori. También se cree que ha llevado a cabo algunas operaciones en Burkina Faso en apoyo del grupo yihadista burkinés Ansarul Islam, aunque el grupo muy rara vez reivindica atentados.

A pesar de la muerte de Ag Alkassoum durante una operación militar francesa en noviembre de 2018, el grupo sigue activo en la realización de ataques con artefactos explosivos improvisados (IED) y otros ataques contra las fuerzas malienses y de la ONU. El área entre Douentza, Boni y Hombori sigue siendo una de las principales áreas de ataques recientemente contra estas fuerzas, mientras que también supuestamente opera a veces tanto con JNIM como con grupos cercanos a JNIM como Ansarul Islam. El otro representa a un grupo disperso de combatientes que operan principalmente en el bosque de Sèrma, cerca de Burkina Faso, con el apelativo de "Katibat Sèrma" acuñado acuñado por el analista Hèni Nsaibia.

Ansarul Islam



Este grupo comenzó como una insurgencia localizada en las provincias septentrionales de Burkina Faso, bajo el liderazgo de Malam

Ibrahim Dicko. Dicko era un comandante peul vinculado a Ansar al-Din que fue detenido por las fuerzas francesas en Mali en 2015 y posteriormente liberado. El primer ataque del grupo contra las fuerzas burkinesas fue en diciembre de 2016, cuando mataron a 12 gendarmes en Nassoumbou. La insurgencia se ha expandido rápidamente desde entonces. En la actualidad, Ansarul Islam está compuesto en gran parte por combatientes peul y lleva a cabo ataques en el norte y el este de Burkina Faso, además de operar al otro lado de la frontera con Mali. Se cree que está en estrecho contacto con miembros de Katibat Macina, así como con Almansour Ag Alkassoum (antes de su muerte) y sus combatientes. También opera cada vez más a lo largo de la frontera de Burkina Faso con Níger. Cuando Malam Dicko murió en 2017, fue sustituido por su hermano, Jafar Dicko, como líder.

El Estado Islámico En El Gran Sahara (ISGS)



Esta rama local del grupo Estado Islámico (ISIS, por sus siglas en inglés) se autoproclamó en un principio fruto de un cisma dentro del MUJAO. El líder del grupo, el antiguo comandante del MUJAO Adnan Abu Walid al-Sahraoui, declaró su adhesión al Estado Islámico en mayo de

2015, aunque el ISIS no reconoció el juramento de lealtad (bay'a) a su líder Abubakr al-Baghdadi hasta octubre de 2016. ISGS comenzó a recibir atención regular de los medios formales de ISIS en la primavera de 2019. El grupo operó primero en el oeste de Níger y Ménaka, en el noreste de Malí, mientras que también llevó a cabo varios ataques en Burkina Faso cerca de la frontera con Malí y un ataque contra una prisión de alta seguridad cerca de la capital de Níger, Niamey, en octubre de 2016. Los combatientes del ISGS libraron una batalla en junio de 2015 con combatientes de Al Mourabitoun leales a Mokhtar Belmokhtar, pero posteriormente los grupos han evitado los enfrentamientos. En ocasiones, el ISGS ha operado en proximidad -y posiblemente incluso en cooperación- con combatientes del JNIM.

Según las entrevistas con observadores locales y fuentes regionales e internacionales, el ISGS ha reclutado a muchos de sus combatientes entre los nativos de las zonas en las que opera, especialmente peul nigerianos y combatientes dawsahak originarios de Ménaka y de la ciudad maliense de Gao. Los combatientes del ISGS fueron responsables del mortífero ataque en el que murieron cuatro soldados estadounidenses y cinco nigerianos en Tongo Tongo, en la provincia de Tillabéry, así como de decenas de ataques contra tropas nigerianas, malienses y burkinesas, milicias como el Mouvement pour le Salut de l'Azawad (MSA) y el Groupe d'Autodéfense Tuareg Imghad et Alliés (GATIA). En los últimos meses ha ampliado sus operaciones territoriales a lo largo de la frontera entre Níger y Burkina Faso, así como en la región de Gourma, al sur de Tombuctú, en Malí.

GRUPOS ARMADOS NO YIHADISTAS

Coalición De Movimientos Del Azawad (CMA)



El CMA es uno de los grupos signatarios de los Acuerdos de Paz de Argel firmados en junio de 2015. Está compuesto por el Movimiento Nacional para la Liberación de del Azawad (MNLA), el Alto Consejo para la Unidad de del Azawad (HCUA) y una parte del Movimiento Árabe de del Azawad (MAA-CMA). El CMA está ostensiblemente unido en torno a los antiguos movimientos independentistas del norte de Malí, pero en realidad es más bien una organización paraguas que no representa una ideología unificada.

Movimiento Nacional para La Liberación Del Azawad (MNLA)



El MNLA se fundó en octubre de 2011 tras reuniones celebradas en el norte de Malí, principalmente entre comunidades tuareg. Inicialmente estaba compuesto por una mezcla de tuaregs retornados de la rebelión de 2011 contra el líder libio Muamar Gadafi (como el comandante militar del grupo, Mohamed Ag Najim) y desertores de las fuerzas de defensa y seguridad malienses.

El MNLA inició su rebelión contra el Estado maliense en enero de 2012, extendiéndose rápidamente por el norte de Malí junto a Ansar al-Din en una alianza incómoda y pronto rota. El MNLA ocupó parte del norte de Malí y declaró una "capital" de su nuevo Estado en Gao en abril de 2012. Sin embargo, muchos civiles acusaron a los combatientes del MNLA de abusos y criminalidad, y el MUJAO los expulsó de Gao en julio de 2012, hiriendo en el proceso al presidente del MNLA, Bilal Ag Acherif. Los grupos yihadistas empujaron cada vez más al MNLA hacia las fronteras del norte de Malí hasta la Operación Serval dirigida por Francia en febrero de 2013.

Los combatientes del MNLA ayudaron a guiar a las fuerzas francesas y siguieron colaborando con ellas en diferentes funciones durante la

transición de la Operación Serval a la Operación Barkhane, centrada en la región, en agosto de 2014. Sin embargo, el MNLA se ha visto constantemente debilitado por luchas internas y ataques de AQMI y otros grupos armados. Por ejemplo, AQMI asaltó la base del MNLA en Talhandak en diciembre de 2015, matando al menos a diez combatientes del MNLA. Como consecuencia, el MNLA ha quedado cada vez más marginado dentro de la AMC en favor del HCUA.

Alto Consejo Para La Unidad Del Azawad (HCUA)



La HCUA está comandada por el líder tuareg de Ifoghas Alghabass Ag Intallah, que fue miembro destacado de Ansar al-Din antes de fundar brevemente el Mouvement Islamique de l'Azawad y después la HCUA en mayo de 2013. Opera en diferentes zonas de Kidal, Tombuctú, Gao y Ménaka, y tiene una fuerte presencia en partes de Gao (especialmente en la importante ciudad de Talataye) y en Ménaka.

El HCUA mantiene una orientación ideológica en torno al rigorismo islámico y recientemente ha reprimido en Kidal la venta de alcohol y otras sustancias tóxicas. Ha proporcionado una fuerza militar significativa desde su base en Kidal, que también fue la base de poder de Ansar al-Din y su líder Iyad Ag Ghali. El HCUA es parte firmante de los Acuerdos de Argel, pero funcionarios franceses y otros han denunciado que mantiene

estrechos vínculos con Ansar al-Din. Además del antiguo cargo de Ag Intallah en Ansar al-Din, el antiguo comandante militar del HCUA, el famoso rebelde y comandante tuareg Cheik Ag Aoussa, también fue durante mucho tiempo aliado de Ag Ghali y alto mando militar de Ansar al-Din. También estuvo regularmente en contacto con Ag Ghali hasta su muerte en un atentado con coche bomba en octubre de 2016.

MAA-CMA



Esta rama del Movimiento Árabe del Azawad es en gran medida una consecuencia de las milicias árabes de la región de Tombuctú que se formaron durante la rebelión tuareg, en particular el Frente de Liberación Nacional del Azawad (FNLA), dirigido por el comerciante, presunto contrabandista e influyente local Dina Ould Daya, miembro de la tribu Oulad Idris.

Son menos activos militarmente que el HCUA o el MNLA, pero mantienen una fuerte presencia armada y en ocasiones han luchado junto a sus socios del MAA-CMA. El MAA-CMA está estrechamente implicado en la protección de los intereses de las comunidades árabes, especialmente

en la región de Tombuctú, en oposición a otros movimientos tuaregs y árabes que se alinearon con el MUJAO o con el Gobierno en 2012, o que invadieron los intereses empresariales y las jerarquías sociales y económicas tradicionales anteriormente.

Plateforme

La Plateforme está formada por varios grupos favorables a la autoridad estatal maliense, aunque también está muy implicada en disputas locales e intentos de control comunal. La Plateforme es el otro grupo armado signatario de los Acuerdos de Argel de 2015. Los principales grupos que componen la Plateforme son: el Grupo de Autodefensa Tuareg Imghad y Aliados (GATIA) el MAA-Plateforme, y la Coordination des mouvements et fronts patriotiques de résistance (CMFPR-1).

Grupo De Autodefensa Tuareg Imghad Y Aliados (GATIA)



GATIA fue creada en agosto de 2014 por El Hajj Gamou, líder durante la rebelión de 1990 y posteriormente oficial del ejército maliense. Ocupa una posición en el centro de diferentes movimientos: representante formal y líder de la comunidad tuareg Imghad, general del ejército maliense y líder de uno de los principales grupos armados del norte de Malí.

Al principio, el Estado maliense mantuvo una separación formal entre las fuerzas armadas malienses y el GATIA, a pesar de la posición de

Gamou en el ejército maliense. Pero ahora el gobierno ha reconocido públicamente el doble papel de Gamou. Entre 2015 y 2017, el GATIA libró una serie de mortíferos combates con el CMA en los que murieron, como mínimo, decenas de combatientes y algunos civiles de ambos bandos. Este conflicto se resolvió finalmente en 2017 con los acuerdos Anefis II con el CMA. Antes y después de estos acuerdos, GATIA ya había comenzado a recalibrar sus esfuerzos. Fue uno de los primeros socios del MSA en Ménaka después de 2016, y pronto comenzó a llevar a cabo operaciones militares conjuntas en la región como parte de una alianza con el MSA contra ISGS.

Gamou también ha mantenido estrechas relaciones con el gobierno de Níger. Buscó refugio allí tras huir de Mali con sus combatientes durante la rebelión de 2012. Esta relación se volvió más tenue tras una serie de masacres de civiles cometidas a ambos lados de la frontera entre Malí y Níger en el verano de 2018. Las masacres tuvieron lugar en las zonas de combate entre la alianza GATIA-MSA y el ISGS, aunque la responsabilidad de las mismas sigue sin estar clara. GATIA sigue presente en Ménaka, pero más recientemente ha centrado sus actividades en la región de Gourma, al sur de Tombuctú. En esa región, GATIA ha tenido que hacer frente a acusaciones de criminalidad y presiones contra civiles, así como contra otros grupos armados de la región.

Mouvement Arabe De L'azawad-Plateforme (Maa-Pf)



El MAA-PF contiene grupos de combatientes mayoritariamente árabes de la zona de Gao (en particular Bourem y el valle de Tilemsi y sus alrededores) y otros de los alrededores de Tombuctú, sobre todo en Lerneb.

Muchos de los principales combatientes del MAA-PF formaban parte de milicias árabes leales antes y durante la rebelión de 2012, aunque muchos, como los dirigidos por el comandante Yoro Ould Daha posteriormente se unieron posteriormente al MUJAO. Estos vínculos han alimentado las acusaciones, sobre todo antes de la escisión entre el CMA y la Plateforme, de que el MAA-PF seguía siendo cercano a grupos yihadistas.

El MAA-PF argumentó que se trataba de una excusa, sobre todo por parte del MNLA, para obtener ayuda francesa en ataques contra combatientes del MAA-PF, como en In Khalil, en la frontera argelina, en febrero de 2013. Más recientemente, liderazgo conflictos de dentro del MAA-PF han debilitado al grupo y han puesto en entredicho su participación en los programas de DDR y en otras instituciones del proceso de paz de Malí.

Coordinación De Movimientos Y Frente Patriótico De Resistencia (Cmfpr-1)

El CMPFR es un conjunto de milicias que representan en gran medida a las poblaciones sedentarias de la cuenca del río Níger, así como a milicias predominantemente peul. El CMFPR original, fundado en julio de 2012, contenía los grupos de "resistencia" mayoritariamente peul y songhay establecidos en la década de 1990 y finales de la década de 2000 para luchar contra los rebeldes tuareg, los Ganda Koy ("Amos de la tierra") y los Ganda Izo ("Hijos del país"), así como el Front de Libération Nationale, otro grupo formado para combatir a los rebeldes durante la ocupación de 2012. Este grupo se unió inicialmente a la Plateforme en 2014, antes de una división y la creación de la CMFPR-2, que luego se unió a la CMA, y otra escisión, la CMFPR-3, formada para denunciar y combatir los designios independentistas de la CMFPR-2.

Movimiento para la Salud del Azawad (MSA)



El MSA se formó en septiembre de 2016 bajo el liderazgo de Moussa Ag Acharatoumane, un joven intelectual que fue miembro fundador y

representante político del MNLA. Sin embargo, como las comunidades de Gao y Ménaka buscaban una mayor representación política y un papel más importante en la seguridad local con la aplicación prevista de los Acuerdos de Argel, el MSA se separó del CMA y, especialmente, del MNLA.

En un principio, el MSA fue un movimiento conjunto de las comunidades tuareg Dawsahak y Chamanamass, aunque los Chamanamass pronto se separaron y constituyeron una rama separada del MSA, denominada aquí MSA-C.

El MSA-D es el componente de la alianza con GATIA (aunque no forma parte de la Plateforme), y sigue llevando a cabo operaciones de seguridad en la parte oriental de la región de Gao, así como en Ménaka. También se ha unido a menudo a las fuerzas francesas en operaciones en la región. Ha dejado de presionar por la independencia y ahora coopera con el gobierno maliense. Estas operaciones -descritas como operaciones antiterroristas en gran medida contra ISGS, pero también contra JNIM- han provocado una serie de ataques contra sus fuerzas y asesinatos de figuras clave del MSA, como el ex comandante militar del grupo Adam Ag Albachir en octubre de 2017 y Hadama Ag Haynaha en abril de 2019. También ha llevado a cabo una serie de patrullas locales destinadas a restablecer la seguridad y evitar el robo de propiedades y ganado, aunque también se ha enfrentado a acusaciones de robo y abusos contra civiles en la región.

Coordinación De Los Movimientos De La Entente (Cme)

El CME es una coalición informal de grupos armados que no forman parte formalmente del proceso de paz en Malí, pero que abogan por su propia inclusión en el proceso. Estos grupos tienen bases de poder muy localizadas y se separaron de la CMA (especialmente del MNLA) o de la Plateforme.

Entre ellos se encuentran el MSA-C, la Coalition du Peuple pour l'Azawad, con sede en Tombuctú, y el Gourma, el Congrès Pour la Justice dans l'Azawad, formado casi en su totalidad por antiguos miembros del MNLA de la confederación tuareg Kel Antessar, con sede en Tombuctú y

sus alrededores, el Front Populaire de l'Azawad (FPA), y el Mouvement Populaire pour le Salut de l'Azawad, compuesto en gran parte por poblaciones árabes de la zona de Tombuctú y algunos tuaregs, una parte de los cuales anunciaron recientemente que se habían reincorporado al MNLA.

Estos grupos participan en algunas partes del proceso de paz, como el Comité Technique de la Sécurité y el Mécanisme Opérationnel de Coordination (MOC), así como en el nuevo programa acelerado de DDR. Pero no participan en las reuniones del Comité de Seguimiento de los Acuerdos con la comunidad internacional y no pueden participar plenamente en el proceso de paz sin unirse al CMA o a la Plateforme.

Dan Na Ambassagou



Este grupo, cuyo nombre significa "los que ponen su confianza en Dios" en dogón, opera en la parte central y oriental de la región de Mopti, en zonas denominadas coloquialmente "País Dogón".

En Malí, que es musulmán en casi un 90%, los dogon constituyen una parte considerable de la población no musulmana, aunque también hay comunidades étnicas dogon que son musulmanas.

Dan Na Ambassagou surgió a finales de 2016 de hermandades tradicionales de cazadores. Representan una coalición poco rígida de milicias de autodefensa mayoritariamente dogonas que operan bajo la autoridad militar de Youssouf Toloba. Están muy presentes en los alrededores de Bankass, Bandiagara, Koro y Mondoro, y se cree que han cometido una serie de masacres contra poblaciones peul, como en Kolougou en enero de 2019 y en Ogossagou en abril de 2019. Atacan con frecuencia aldeas y campamentos peul, alegando que allí se refugian yihadistas afiliados a Katibat Macina.

También se han enfrentado a grupos de autodefensa peul, a los que acusan de cooperar con combatientes yihadistas. Activistas peul y responsables de ONG han denunciado también que varios exmilitares malienses que siguen en contacto con el gobierno están implicados con Dan Na Ambassagou, y que sus combatientes a veces han cooperado con las fuerzas de defensa y seguridad malienses que operan en sus zonas.

En las zonas cercanas a Douentza, Djenné y Segou existen otros grupos de "cazadores" locales, a veces denominados dozo, tanto de comunidades dogon como de hablantes de bambara. Sin embargo, estos grupos son fluidos y no tienen el mismo tipo de organización militar que un grupo como Dan Na Ambassagou, aunque siguen siendo presuntamente responsables de atrocidades en estas zonas.

En conclusión

La situación en la zona del Sahel es un verdadero rompecabezas muy complejo de analizar y continuamente evolucionando a medida que los diferentes grupos y actores presentes en el terreno cambian sus objetivos, alianzas o amplían su territorio y dominios.

La información al respecto de todos estos movimientos no es siempre fácil de conseguir. En la página web de nuestro instituto, **idhus.org**, encontrará una sección dedicada a actualizar aquellas noticias que vayan surgiendo sobre todos estos actores y grupos armados.